

# Перечень экзаменационных вопросов / List of the entrance examination questions

по магистерской программе / MSc program

## *Химия прикладных материалов / Chemistry of applied materials*

1. Первый закон термодинамики. Внутренняя энергия. Энтальпия. Следствия первого закона термодинамики.
2. Теплоемкость. Выражение теплоемкости в изобарных и изохорных условиях. Зависимость теплоемкости от температуры.
3. Приложение первого закона термодинамики к химическим процессам. Закон Гесса. Расчет тепловых эффектов химических реакций на основе закона Гесса.
4. Зависимость теплового эффекта от температуры. Уравнение Кирхгофа.
5. Содержание и формулировка второго закона термодинамики. Обратимые и необратимые процессы.
6. Энтропия. Изменение энтропии в некоторых процессах: при фазовых превращениях, при нагревании системы, при химической реакции.
7. Объединенное уравнение первого и второго законов термодинамики. Характеристические функции как критерии направленности процессов.
8. Изохорно-изотермический потенциал.
9. Изобарно-изотермический потенциал.
10. Понятие о химическом потенциале. Химический потенциал индивидуального вещества в реальной смеси.
11. Закон действующих масс. Константа химического равновесия. Способы выражения константы равновесия.
12. Уравнение изотермы химической реакции. Влияние температуры на химическое равновесие, уравнение изохоры и изобары химической реакции.
13. Третий закон термодинамики. Тепловая теорема Нернста. Постулаты Планка.
14. Зависимость теплоты фазового перехода от давления и температуры. Уравнение Клапейрона-Клаузиуса.
15. Растворы. Зависимость давления насыщенного пара растворителя от концентрации разбавленного раствора.
16. Растворы. Понижение температуры замерзания растворов в зависимости от концентрации растворенного нелетучего вещества.
17. Растворы. Зависимость повышения температуры кипения растворов от концентрации растворенного нелетучего вещества.
18. Фазовые равновесия. Правило фаз Гиббса.
19. Фазовые диаграммы двухкомпонентных систем. Точка эвтектики.
20. Системы с ограниченной взаимной растворимостью жидкостей. Правило Алексева.
21. Равновесие пар – жидкий раствор в системах с неограниченной взаимной растворимостью жидкостей. Азеотропные смеси. Законы Коновалова.
22. Понятие о коллоидных системах и особенности коллоидного состояния. Классификация дисперсных систем по размеру дисперсных частиц.

23. Получение коллоидных систем путем диспергирования. Методы диспергирования: механические, электрические, ультразвуковые. Очистка коллоидных растворов.

24. Получение коллоидных систем методом химической конденсации. Строение коллоидной частицы.

25. Молекулярно-кинетические свойства коллоидных систем. Седиментация. Седиментационный анализ.

26. Адсорбционные процессы на границе раздела фаз. Физическая и химическая адсорбция.

27. Адсорбционные процессы на границе раздела фаз. Количественное выражение адсорбции. Изотерма адсорбции. Уравнение Бедкера-Фрейндлиха. Закон Генри.

28. Адсорбция на границе твердое тело-газ. Теория мономолекулярной адсорбции. Уравнение Ленгмюра.

29. Адсорбция на границе твердое тело – газ. Теория полимолекулярной адсорбции Поляни. Теория БЭТ.

30. Капиллярная конденсация.

1. The first law of thermodynamics. Internal energy. Enthalpy. Consequences of the First Law Thermodynamics.
2. Heat capacity. Expression of heat capacity in isobaric and isochoric conditions. Addition Heat capacity from temperature.
3. Application of the first law of thermodynamics to chemical processes. Hess's Law. Calculation Thermal effects of chemical reactions based on Hess's law.
4. Dependence of the thermal effect on temperature. Kirchhoff's equation.
5. The content and formulation of the second law of thermodynamics. Reversible and irreversible Processes.
6. Entropy. Change in entropy in some processes: during phase transformations, during Heating system, in chemical reaction.
7. The combined equation of the first and second laws of thermodynamics. Characteristic Functions as criteria for the direction of processes.
8. Isochoric-isothermal potential.
9. Isobaric isothermal potential.
10. The concept of the chemical potential. The chemical potential of an individual substance in Real mixture.
11. The law of mass action. The equilibrium constant of a chemical reaction. Ways of expression. Equilibrium constant.
12. The effect of temperature on chemical equilibrium. Isobar equation and isochore chemical reaction.
13. The third law of thermodynamics. Nernst's heat theorem. Postulates of Planck.
14. Dependence of the heat of the phase transition on pressure and temperature. Clausius–Clapeyron relation.
15. Solutions. The dependence of the saturated vapor pressure of the solvent on the concentration Dilute solution.
16. Solutions. Decrease in freezing point of solutions as a function of concentration Dissolved nonvolatile substance.
17. Solutions. The dependence of the increase in the boiling point of solutions on the concentration Dissolved non-volatile substance.
18. Phase equilibria. Gibbs' Phase Rule.
19. Phase diagrams of two-component systems. Eutectic point.
20. Systems with limited mutual solubility of liquids. Alexeyev's rule.
21. The vapor equilibrium is a liquid solution in systems with unrestricted mutual solubility Liquids. Azeotropic mixtures. Konovalov's laws.
22. The concept of colloidal systems and features of the colloidal state. Classification Disperse systems by the size of dispersed particles.
23. Preparation of colloidal systems by dispersion. Dispersion methods: Mechanical, electrical, ultrasonic. Cleaning of colloidal solutions.
24. Production of colloidal systems by chemical condensation. The structure of colloidal Particles.
25. Molecular-kinetic properties of colloidal systems. Sedimentation. Sedimentation analysis.
26. Adsorption processes at the interface of phases. Physical and chemical adsorption.
27. Adsorption processes at the interface of phases. Quantitative expression of adsorption. Adsorption isotherm. The Bedeker-Freundlich equation. Henry's Law.

28. Adsorption at the solid-gas interface. Theory of monomolecular adsorption. Langmuir Adsorption Equation

29. Adsorption at the solid-gas interface. Polyan's theory of polymolecular adsorption. BET Theory.

30. Capillary condensation.